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1500 PROYECTOS DE INVESTIGACION CIENTIFICA 
DESARROLLA LA UNIVERSIDAD 

El doctor Aya la-Castañares destaca la trascendencia de esa labor 

Vista panorámica de las nuevas instalaciones para la investigaci6n cientííico. 

La Universidad Nacional Autónoma de México de aprovechar mejor nuestros recursos naturates, 
esú real izando grandes esfuerzos para desarrollar que indudablemente redundan en beneficio de la 
la investigación básica, aplícada y el desarrollo independencia económica y social del país, afirmó 
tecnológico. Porque la investigación cient(fica, el Coordinador de la Investigación Científica de 1a 
además de favorecer al sistema educativo, crea UNAM, doctor Agustín Ayala-Castañares. 
conocimientos, los perfecciona y transforma a fin (Sigue en lo Pág. 2) 

HABLA SOBRE LAS PRINCIPALES TAREAS DEL INSTITUTO DE . 
INGENIERIA, SU DIRECTOR, EL DR. DANIEL RESENOIZ NUI'JEZ 

-----------:----------(Ver nota informativa en la página siete) 



(Viene de la Pág. !) __________ _ 

Señaló que antes de la construcción de la Ciudad 
Universitaria, la investigación científica en la Uni
versidad se realizaba aisladamente y en condiciones 
muy precarias: tanto de personal de investigación, 
como de equipo e instrumental cient(fico y recur
sos económicos para los gastos de investigación. 

La entrevista con el doctor Ayala-Castañares se 
desarrolló ayer al mediod(a en su despacho 
situado dentro del área de la investigación 
cient(fica, al sureste del conjunto . central de 
Ciudad Universitaria 

A partir de 1953, añadió, se acrecentó el 
proceso continuo de organización y coordinación 
de las actividades de investigación, gracias a las 
instalaciones de la Ciudad Universitaria, suficiente 
para esa época, al impulso- decisivo que se le dió 
cuando, en 195 6, se establecieron en la UNAM los 
nombramientos de personal académico de tiempo 
completo, a las cuantiosas inversines que se 
obtuvieron para adquirir instrumental y equipo, al 
promover sólidamente la comunicación entre las 
diferentes dependencias de in-.estigación y de 
docencia, y, a la creación de nuevas dependencias 
de investigación o deapoyo a esta función. 

Afirmó Ayala-Castañares que al realizarse 
investigación en la Universidad se beneficia la 
educación superior y se propicia la formación de 
nuevos investigadores, que tanta falta hacen en un 
país como el nuestro. Y subrayó: "no debemos 
olvidar que la formación de investigadores dentro 
"de la Universidad se debe precisamente al v(nculo 
docencia-investigación, que recibe beneficios rec(
pocos; y que se apoya, sin lugar· a dudas, en los 
principios de libertad de cátedra y de investi
gación". 

FORMACION DE INVESTIGADORES 

El Coordinador de la Investigación Científica 
de la UNAM, afirmó también que es preocupa
ción constante de las autoridades universitarias y 
de muchos investigadores, el que los proyectos de 
investigación sean un mecanismo para resolver 
problemas nacionales y para la formación de 

:investigadores. Así, continuó, más de mil 
·estudiantes de p<;>sgrado y 441 ayudantes de 
investigador están siendo adiestrados, bajo la 
dirección competente de investigadores, en pro
yectos básicos, aplicados o de desarrollo tecnoló
gico. Agregó, que, por otra parte, hay cientos de 
becarios que se preparan en el extranjero. 

Luego aseveró que la fu-ncíón de investigación, 
tanto cient(fica como humanística, ha sido y es 
de gran trascendencia para la vida académica de la 
UNAM. La infraestructura se ha ido ampliando 
de cuatro institutos en 1929, a 26 dependencia~ 
que ahora existen; de las cuales 9 son del área de 
Humanidades y 17 del área de Ciencias. En esta 
última área, se han creado ocho nuevas 
dependencias, que son: los Centros de 1 nvestiga
? 

ción de Materiales y de Estud ios Nucleares 1967· 
' ' los Centros de Información Cient(fica y Humanís-

tica y de 1 nstrumentos, en ·1971; el Centro de 
Ciencias del Mar y Limnología y el de Servicios 
de Cómputo, en 1973 ; los Institutos de 
Investigaciones en Matemáticas Apli cadas y en 
Sistemas, y de Ingenier ía, en 1976. Estos dos 
últimos fueron creados como tales, gracias a otras 
infraestructuras y masas crfticas que exist(an con 
anterioridad. 

Agregó que, además de las dependencias que 
pertenecen a los subsistemas de la investigación 
cient(fica o humanística, existen siete divisiones 
de investigación o de estudios superiores que han 
sido establecidas dentro de las facultades o 
escuelas a fin de apoyar más y en forma más 
eficiente, las labores docen tes. As(, en la 
actualidad existen en la UNAM un total de 33 
dependencias que se dedican a investigar. 

1500 PROYECTOS 

DE INVESTIGACION 

En las dependencias mencionadas laboran 1845 
personas, sin contar los estudi antes que están en 
etapa de adiestramiento. En 1971 hab ía 930, lo 
que significa, una duplicación de personal aca
démico en 5 años. En la actualidad, de acuerdo con 
el número de personas dedicadas en México a la 
investigación -7. mil-, la Universidad representa 
más de la cuarta parte del esfuerzo tota l del país. 
La producción de los investigadores universitarios 
de octubre de 1973 a septiembre de 1975, ascendió 
a la tercera parte de los trabajos mexicanos publi
-cados en revistas nácionales y extranjeras de pres
tigio. A ello hay que agregar, numerosos informes 
técnicos generados en program as de investigación 
aplicada, que se ~va a la sol ución de problemas 
nacionales. En la actualidad los investigadores uni
versitarios intervienen en más de 1500 proyectos 
de investigación. 

Por otra parte, agregó que las posibilidades 
universitarias son tan grandes, en cuanto a 
investigación, que . se está en la situación de 
abordar un problema y enfocarlo en forma 
multidisciplinaria y seguirle una continuidad, 
dentro de las dependencias de la propia 
institución hasta llegar a proponer alternativas o 
soluciones últimas. Pues sólo dos de las 
dependencias de investigación cient(fica no están 
involucradas en problemas de investigación apli· 
cada, por la propia naturaleza de la rama que 
abordan. 

Además, se puede afirmar con certeza, que no ha 
habido gran obra en México en la que los inve~ 
tigadores de la UNAM no hayan intervenido, como 
por ejemplo: la construcción de presas, la red ca· 
minera, la electrificación nacional o el drenaje 
profundo. 



Refiriéndose al alcance nacional de los trabajos 
científicos de la UNAM, señaló que la infraestruc
tura de la Universidad se aprovecha para el 
registro y anál isis de conocimientos de interés 
nacional, tal es el caso del Servicio Sismológico 
Nacional y su actual modernización en el 
proyecto de la Red Sísmica Mexicana de 
Apertura Conti nental, vinculada con los estudios 
de dinámica de suelos y riesgo s(smico; la Carta 
Geológica de México; el Plan Hidráulico Nacional; 
el Centro de Referencia para Salmonelosis, entre 
otros. 

Numerosos proyectos de investigación se 
traducen en el conoci miento y utilización más 
adecuados de nuestros recursos. Entre ellos 
podemos mencionar: la extracción y la aplicación 
de la cera de candelilla para la preservación de los 
frutos dtricos; el inventario de arrecifes coralinos 
del Caribe para la extracción de prostagland inas; 
la obtención de cepas sobreproductoras de 
aminoácidos; el diagnóstico y tratamiento de las 
plagas que asolaron los cocoteros de la costa de 
Guerrero; el estudio de las lagunas costeras 
mexicanas para su ópti mo aprovechamiento, entre 
otros la producción pesq uera; el estudio de los 
procesos costeros de Campeche y Tabasco, 
principalmente en la Laguna de Términos. y 
regiones adyace ntes; la utilización de productos 
colaterales en la industria de la caña de azúcar 
para mejorar la producción de carne y leche; la 
desinfestación de gran os por irradiación; el 
estudio e las prote(nas producidas durante las 
primeras horas del proceso de germinación del 
trigo ma(z; el descubri miento de sarsapogenina y 
aceite comestib le a partir de la semilla de yucca 
fil(fera; estudio de otras yuccas con potencial 
semejante al de la fil(fera; el inventario de la flora 
y fauna en México; búsqueda de nuevas 
propiedades mad eras y aserr(n impregnadas con 
monómeros y su subsecuente polimerización por 
irradiación gam ma; aprovechamiento de energ(a 
solar; metalurgia de aleaciones de cobre; catálisis 
homogénea con proyección hacia procesos petroquí
micos; el estudio de la regeneración de las selvas 
húmedas; 1 estud io sobre la vegetación de los 
sistemas acuáticos tropicales de México; la 
estimulación de las lluvias en el Valle de México; 
estudios de hidrología isotópica en el Valle de 
Mexicali y estudi os interdisciplinarios de interpre
taciones de imágenes de satélites y su utilización 
en la identificación de recursos naturales renova
bles y no renovables. 

LA JNVESTJGACION ABORDA 
PROBLEMAS NACIONALES 

El Coordinador de la 1 nvestigación Cient(fica 
~firmó después que, sin lugar a dudas, a la 
Investigación de la UNAM se le ha dado una alta 
Prioridad en la última decada, pues la inversió~ en 

Doctor Agustín Aya/a-Castañares 

esta actividad se ha incrementado en 15 veces 
más. En 1965 se invirtieron 39 millones de pesos y 
el presupuesto para este año es de · casi 600 
millones, de los cuales 517 están incluidos en el 
propio presupuesto y el resto corresponden a 
ingresos que se derivan de proy~ctos patrocina
dos. Esto último es indicador de que, cada vez en 
mayor medida, la investigación de la UNAM 
aborda problemas nacionales de especial interés 
para las distintas dependencias gubernamentales y 
organismos descentralizados, as( como de algunas 
empresas privadas que los subsidian. El presupues
to para el año en curso, representa la cuarta parte 
·de la inversión nacional total en investigación. 

Por otra parte, señaló: "la Universidad 
Nacional Autónoma de México nunca pódrá ser 
exclusivamente de la ciudad de México. Así nuestra 
Casa de Estudios, en debida coordinación con los 
esfuerzos de otras universidades, multiplica sus cen
tros de investigación en todos los puntos cardinales 
y realiza investigación en casi todas las entidades 
federativas contribuyendo así, al conocimiento de 
nuestro pa(s y de diversos problemas regionales". 

Tal es el caso del 1 nstituto de Astronom (a con 
dos observatorios nacionales, uno en Tonanzintla, 
Puebla, y otro, en San Pedro Mártir, Baja' 
California. Este último está siendo dotado de un 

___________ {Sigue en la Pág. 4) 
'l ._ 



(Vit:me de ia Pág. 3) _________ _ 

potente te lescopio de dos metros de diámetro, que 
lo co loca en un ni'tel internacional de estudio¡ 
principalmente si se toma en cuenta que está 
situado en el lugar con mayores posibilidades de 
observación astronómica de todo el territorio 
nacional y gran parte del hemisferio norte. 

El 1 nstituto de Biolog(a está acrecentando sus 
posibilidades de investigación mediante sus esta
ciones en Los Tuxtlas, Veracruz, y Charnela, 
Jalisco. El Centro de Ciencias del Mar y 
Limnolog(a emprende importantes investigaciones 
en / el Atlántico y en el Pac(fico mediante sus 
estaciones de investigaciones marinas en Ciudad 
del Carmen, Campeche, y Mazatlán, Sinaloa. Esta 
última puede considerarse como la unidad más 
apropiada de investigación en su género en el 
paí.s. 

El Instituto de Geología se aboca a trascenden
tales estudios en el Centro de Docencia e 
1 nvestigación en Ciencias de la Tierra, creado en 
colaboración con la Universidad Autónoma de 
Zacateqs y del Gobierno Estatal, y en la Oficina 
de Geolog(a, que opera en Hermosillo, Sonora, en 
estrechos v(nculos con la Universidad Estatal. 

VINCULACION . DE DOCENCIA 
E INVESTIGACION 

Nuestra participación en el establecimiento de 
nuevos centros de investigación se ha in cremen
tado desde la constitución del CONACYT. 
Conjuntamente con esta institución, la Universi
dad colabora en el Centro de Investigación 
Cient(fica y Educación Superior de Ensenada 
Baja California; en el Centro de 1 nvestigacione~ 
Ecológicas del Sureste, en San Cristóbal Las 
Casas, Chiapas; el Centro de 1 nvestigaciones en 
Qu(mica Aplicada, de Saltillo, Coahuila, y el 
Centro de 1 nvestigaciones Biológicas de La Paz 
Baja California Sur, entre otras. En estos caso~ 
también participan los gobiernos estatales y las 
universidades locales. · 

En otra parte de su ·conferencia para este 
órgano informativo, dijo el doctor Ayala-Castaña
res que desde hace ya varios años, la UNAM ha 
coadyuvado en la implantación de centros y 
programas de investigación en sistemas que no le 
son propios, pues ha proporcionado parte de su 
cuerpo académico a instituciones que surgen. Por 
ejemplo: El Instituto Nacional de Energ(a 
Nuclear, el Centro de Investigación y Estudios 
Avanzados del Instituto Politécnico Nacional el 

1 

1 nstituto Mexicano del Petróleo el CONACYT y 
' 1 

la Universidad Autónoma Metropolitana. 

Al principio nos referíamos que cuando se creó 
la Ciudad Universitaria, era suficiente el espacio 
para realizar las tareas de investigación, pero al 
paso de los años empezaron a ser insuficientes. La 
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preocupación de las autoridades universitarias en 
1971 se puso de manifi.esto al realizar diversos 

. estudios y alternativas para solucionarlo. 

La opción elegida, en 1973 y que, en la 
actualidad, se realiza fue la correspondiente al 
proyecto de Remodelación de la Ciudad Universi
taria que, entre otras ventajas: vincula la 
investigación y la docencia en una misma zona, se 
aprovechan todos los edificios existentes y se 
construyen nuevos, sólo cuando son absoluta
mente necesarios. 

SE TRIPLICARA LA CAPACIDAD 
DE INVESTIGACION 

Así., es posible reubicar varias dependencias 
simultáneamente. Con ello, al concluir este año, 
se triplicará la capacidad de investigación y se 
quintuplicará el espacio para adiestrar a estudian
tes de postgrado, ya que habremos pasado de 44 
mil m2

, que en 1973 se dedicaban a labores de 
investigación, a 11 O mil m2

• 

En 1973, debido a la presión del aumento de 
la población escolar en Ciudad Universitaria, se 
hizo necesaria la creac10n de las Escuelas 
Nacionales de Estudios Profesionales,. dentro del 
área metropolitana. Ellas dieron lugar a la unidad 
noroeste que abarca tres nuevas escuelas en 
Cuautitlán, Acatlán e lztacala y en la zona 
oriente que comprende otras dos: Aragón y 
Zaragoza. Dentro de ellas, y en un futuro muy 
cercano se implantará investigación. 

El Dr. Agust(n Ayala-Castañares, concluyó la 
entrevista haciendo énfasis en que el investigador 
universitario no es un hombre que está alejado de 
la realidad nacional, sino que al contrario, está 
consciente del papel que debe jugar en la 
sociedad . mexicana, sobre todo en los últimos 
años. Esto se aprecia por el interés que han 
demostrado al abordar proyectos mu ltidisciplina
rios de investigación aplicada y de desarrollo 
tecnológico, para resolver problemas concretos; 
pero sin descuidar la investigación básica. 
También su concientización se manifiesta al 
transmitir los nuevos conocimientos y orientacio
nes a los estudiantes, que d(a a d(a se interesan 
más por conocer la problemática nacional, y al 
adiestrar cada vez más y con mejor calidad los 
nuevos investigadores que el pa(s demanda. 

Afirmó que es obvio que a pesar de los logros 
alcanzados en los últimos años, "pensamos que 
apenas estamos empezando a tener los recursos 
suficientes para cumplir con una función tan 
importante para el pa(s, como lo es la 
investigación". Para lo cual, enfatizó, se requiere 
de una continuidad en las labores, si es que 
queremos proseguir con el desarrollo cient(fico, 
as( como acelerarlo e ir creando la autosuficiencia 
con idoneidad, para lograr la independencia cient(
fica y tecnológica que requiere el pa(s. 



LA MUSICA CLASICA MEXICANA ESTA A LA 
ALTURA DE LA INTERNACIONAL: MANUEL ENRIQUEZ 
Participará como solista en los dos próximos conciertos de la OFUNAM 

La música clásica · mexicana 
puede alternar sin complejos 
con cualquier corriente tradi
cional extranjera, ya que es muy 
diversa en estilos y tendencias 
en un contexto universal y 
actual, afirmó el violinista Ma
nuel Enríquez, quien está en 
México invitado por la 
OFUNAM a actuar en dos con
ciertos el viernes y el domingo 
próximos. 

Enríquez, comisionado del 
Gobierno Mexicano para dar a 
conocer la música clásica mexi
cana en Europa, considera que, 
los mejores músicos nacionales 
son Silvestre Revueltas, Héctor 
Quintanar, Mario Lavista, Eduar
do Mata y Francisco Sav(n. 

A pesar de los esfuerzos 
realizados para dar a conocer, la 
corriente clásica mexicana en el 
extranjero es prácticamente des
conocida. Sin embargo, Enrí
quez dijo que cuando es escu
chada se recibe primero con 
curiosidad, después con interés 
y acaba por impactar, especial
mente por sus ra(ces de vita
lidad y color. 

En su opinión, la UNAM 
realiza una obra formidable en 
el terreno de la música clásica, 
especialmente en lo que más les 
interesa a los músicos actuales, 
que es la música contemporánea 
mexicana. 

Con 46 años, Enr(quez ha . 
escrito más de 60 obras para 
viol(n y orquesta. Realizó sus 
estudios musicales en su estado 
natal, Jalisco. -Posteriormente 
fue becado por el gobierno de 
Estados Unidos para realizar 
estudios superiores en la 
)uilliard School of Music, en 
donde obtuvo el grado de 
maestro en viol(n, en música de 
cámara y en composición. 

En 1958 fue invitado a 
ingresar a la Orquesta Sinfónica 
Nacional, con la que realizó 
numerosas giras por Europa, 
Estados Unidos y Canadá. En 

Maestro Manuel Enríquez. 

ese mismo año, el gobierno de 
Jalisco le otorgó la medalla 
"José Clemente Orozco". 

Diez años después su compo
SICIOn "Transición" es selec
cionada para inaugurar el nuevo 
auditorio de la Universidad de 
lllinois en Urbana. 

Desde 1967 ha realizado 
constantes viajes por pa(ses de 
Europa, difundiendo la música 
nueva, especialmente la mexi
cana. Sus obras han sido in
cluidas en las programaciones de 
los principales festivales, entre 
ellos los de Lima, Bogotá, 
Caracas, R(o de janeiro, 
1 ndiana, Buenos Aires, Washing-
ton, Los Angeles, Madrid, 
Avognon, Venecia, Zagrab, 
Bruselas, Munich, Berlín, Tokio, 
etc. 

Después de tocar con la 
OFUNAM, Enríquez volará a 
Viena en donde actuará los 

próximos d(as 15 y 16. Después 
estará en Polonia, para inter
venir en el "Otoño Varsoviano". 
Posteriormente irá a Bucarest, a 
Boston, a Nueva York y a España. 

Manuel Enr(quez se preserr
tará en el próximo par de 
conciertos de la Orquesta Filar
mónica de la Universidad, el 

·viernes y el domingo, bajo la 
dirección jacques Bodmer. 

Las funciones tendrán lugar 
en el auditorio Justo Sierra de 
Humanidades y en el Teatro 
Hidalgo, a las 19:30 horas y 
12:00 horas, los d(as 10 y 12 
de los corrientes, respectiva
mente. 

El programa del 14o. con
cierto de esta Primera T em
parada de 1976 estará integrado 
por Ritual y Concierto para 
violín, del propio Ma'nuel Enrí
quez y la Sinfonfa No. 8 de 
Anton Dvorak. 
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LA GENTE QUIERE SABER; POR ESO SE INTERESA 
EN EL TEATRO, DI.CE EL DIRECTOR EDUARDO RUIZ 

Con su compañía, lleva sus obras a grandes núcleos de población 
En la temporada teatral estu

diantil de 1971, un joven 
director puso en escena, por 
primera vez en México, la 
ópera-rock "Tommy", de Pitt 
Teowshend. El grupo teatral 
estaba constituido por estu
diantes de diferentes escuelas y 
facultades universitarias y el 
director era Eduardo Ruiz 
Saviñón. Desde su estreno, 
"Tommy" constituyó un gran . 
éxito escénico. 

A partir de entonces, tras una 
estancia en Londres, donde 
perfeccionó sus conocimientos 
de dirección, Eduardo Ruiz 
Saviñón regresa como director 
universitario, inquieto y empren
dedor, que tr<~.ta -y logra con 
acierto- de hacer "un teatro 
joven, diferente". 

"En medios como el nuestro, 
comenta Eduardo durante una 
entrevista, el teatro, además de 
ser un medio de comunicación, 
pu'ede ser un medio para 
conocer cosas importantes. Es 
decir, a la vez que nos permite 
dar a conocer obras de autores 
importan tes, su forma de 
pens2.r, etcétera, nos permite 
conocer los problemas sociales 
que afrontan los núcleos de 
población en donde se hacen 
presentaciones". 

Esto lo afirma Eduardo 
porque sus últimas experiencias 
teatrales han sido, fundamental
mente, en poblaciones rurales 
del Estado de México. La última 
de ellas, en Villa del Carbón, 
con el grupo de teatro de la 
Casa del Lago, presentó la pieza 
"Sancho Panza en la i!;la 
Barataria", de Alejandro Casona. 

"Fue una experiencia muy 
buena. La gente nunca había 
presenciado teatro y, luego se 
quedó muy entusiasmada. Esto 
me ha permitido entender que 
la gente quiera saber, está 
interesada por el teatro. Y 
pienso . que nosotros se lo 
podemos dar". 

Luego de "Tommy", Ruiz 
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Eduardo Ruiz Soviñón. 

Savi ñón puso en escena "Vam
piro estelar", "La caida de la 
casa de Usher", de E.A. Poe; 
"Los perros de Tíndalos", de 
Franck Belknap Long y la más 
reciente "A ven tu ras on (ricas", 
con textos de Lovecraft y 
Borges. 

El teacro estudiantil ha desa
parecido. 

Para Eduardo Ruiz, el teatro 
estudiantil universitario practica
mente ha desaparecido: 

"Está muy pobre. Se le ha 
dado más importancia al Centro 
Universitario de Teatro -que es 
el que hace más teatro- que a 
lo que se conocía tradicional
mente como teatro Estudiantil 
Universitario. Pienso que se 
debe fundamentalmente a que la 
convocatoria la sacan casi al 
final de año; antes era a 
principios y daba tiempo de 
formar los grupos". 

"Por eso es que ahora vemos 
con más frecuencia que en los 
escenarios universitarios se 
presentan grupos profesionales y 
del CUT, o uno que otro del 
estudiantil o de las perepara 
torias' '. 

"Hay que considerar que el 
Teatro Estudiantil Universitario 
es una posibilidad de formación 
integral del profesional univer
sitario, y que por eso se le_ 

deber(a dar e l impulso 
adecuado. ·Pero no, ahora hay 
más interés por el teatro profe
sional, cuando se podrían hacer 
las dos cosas a la vez, promover 
el profesional y el estudiantil, 
que es el semille ro de los 
actores universitarios. 

"Hay que recordar que del 
TEU han salido muchos actores 
destacados. Si se diera una 
apropiada coordinación de los 
dos niveles se podr(a formar una 
compañ(a universitaria bastante 
buena, pero s(, con verdadera 
raigambre estudiantil". 

"Es más, con esta com pañ (a 
se podr(a hacer teatro de inter
cambio con la prov incia o con 
otros países, que ya se ha 
dejado de hacer a este nivel. Por 
otra parte, una ventaja más de 
que vuelva a funciona r el Teatro 
Estudiantil Universitario es la 
posibilidad de rotar las presenta
ciones en los escenerios univer
sitarios y de reunir inquietudes 
diferentes, tendencias distíntas y 
darle una verdadera orientación 
teatral a los estudiantes univer
sitarios". 

Respecto al intercambio con 
provincia, Eduardo Ruiz explicó 
que sólo la Casa del Lago ha 
estado presentando grupos de 
Guadalajar a, Aguascalientes, 
Toluca, y que también el grupo 
de teatro de esa dependencia 
universi1:4ria se ha presentado 
principalmente en el Estado de 
Toluca: 

"No solo se podrían hacer 
representaciones en la ciudad de 
México sino en provincia, donde 
la gente está ávida de teatro". 

Eduardo Ruiz Saviñón es 
titular de Difusión Cultural del 
1 nstituto de Acción Urbana e 
Integración Social del Estado de 
México, lo que ha permitido 
difundir dentro de las posibili

_dades actuales, el teatro estu-
diantil universitario en provin
cia, "sin demagogia alguna". 

----(Sigue en la Pág. 14) 



EL INSTITUTO DE INGENIERIA DESARROLLA I~PORTANTES 
INVESTIGACIONES EN ELECTRONICA Y MECANICA-ELECTRICA 

Reséndiz Núñez habla de los avances en las diversas ramas de la ingeniería 
El doctor Daniel Reséndiz 

Núñez fue designad o el !unes 
pasado por la Junta de Gobier
no de la Un iversidad Nacional 
Autónoma de México, director 
del 1 nstituto de 1 ngeniería de 
esta Casa de Estudios. 

El viernes 27 del mes de 
agosto, el Rector Guillermo 
Soberón envió a dicha Junta la 
terna para la elección del direc
tor del menc ionado 1 nstituto, la 
cual estuvo integrada por el 
ingeniero jorge El izondo Alar
eón, el doctor Lu is Esteva 
Maraboto y el doctor Daniel 
Reséndiz Núñez. 

El doctor Reséndiz Núñez 
desempeña actua lmente el cargo 
de di rector técnico de Geotéc
nia e Hidrául ica1 S. C. , Ingenie
ros Consultores, as1 m1smo es 
investigador titular "C" de tiem-

po completo en él mencionado 
Instituto y autor de cerca de 
cincuenta publicaciones. 

En 1966, · Daniel Reséndiz 
Núñez fungió como asesor técni
co de la Comisión Federal de 
Electricidad; en 1970 se consti
tuye como uno de los mejores 
investigadores de la sección de 
Mecánica de Suelos del Instituto 
de Ingeniería de la UNAM. Ha 
sido miembro distinguido de 
diversos consejos sobre ingenie
ría y profesor visitante de 
diversas universidades latinoame
ricanas. 

La participación del 1 nstituto 
de lngenier(a en los proyectos 
de interés nacional siempre ha 
sido fundamental. En la actuali
dad, los científicos de dicho 
1 nstituto se encuentran real izan
do importantes investigaciones 

en el campo de la ingenierfa 
civil, mecánica-eléctrica y elec
trónica. 

T amando en consideración 
los sistemas an tisísm icos más 
avanzados, dado que el 1 nstituto 
ha realizado profundos estudios 
en ese campo, participó en la 
creación del proyecto del nuevo 
Reglamento de Construcción pa
ra el Distrito Federal. 

De igual manera, colaboró 
con la Secretaría de Recursos 
Hidráulicos en la elaboración del 
Plan Nacional Hidráulico. 

Actualmente, el Instituto de 
1 ngeniería realiza estudios en el 
desarrollo de maquinaria agríco
la a bajo costo, en el área de la 
aplicación de la energía solar y 
en la normalización de las 1 (neas 
de transmisión y subestaciones 
eléctricas. 

GARCIA LAGUARDIA ANALIZA EN "DESLINDE" LOS 
ORIGENES DE LA UNIVERSIDAD DE SAN CARLOS 

Los orígenes, las tensiones 
republicanas, los decretos y las 
normas consti tucionales sobre la 
Universidad de San Carlos Gua
tema~a, son analizados amplia
mente en el último número de 
la serie Deslinde ucuaderno de 
Cultura Poi ítica Universitaria", 
publicados por el Departamento 
de Humanidades de la Dirección 
General de Difusión Cultural de 
la UNAM. 

El presente es realizado por el . 
doctor en Derecho Jorge Mario ¡ 

Garc(a Laguardia, quien fue autor señala que parece evidente 
profesor-inves tigad or de la: que la generación de indepen
mencionada Universidad de dencia en Guatemala, adquirió 
Guatemala y actualmente es su politización en las aul~ 
investigador en el Instituto de universitarias renovadas a finales 
Investigaciones Ju rídicas de la del siglo XVIII. 
UNAM y asesor de la Secretaría Agrega que revisando los ' 
General de la Unión de Univer7 ficheros de los graduados, se 
sidades de América Latina. .puede establecer cómo la 

En este trabajo, el cual es un mayoría de los próceres fuerori 
fragmento del libro Autonomía ,estudiantes formados por San 
universitaria en América Latina. Carlos. A finales del siglo XVIII, 
Mito y realidad, que en fecha se produjo en San Carlos un 
próxima publicará la Comisión fuerte movimiento de reforma 
Técnica de Estudios y Proyectos orientado por las ideas de la 
Legislativos de la UNAM, su Ilustración, impulsado oficial-

mente por Carlos 111 en . España. 
"Es casi increíble comprobar, 

señala García Laguardia, cómo 
en los últimos cuarenta años de 
vida colonial, asiste a las aulas 
de filosofía mayor número de 
alumn<rs inscritos de los que han 
asistido en toda la vida de la 
Universidad. 

"Y ante nuestra posterior 
decadencia en los estudios supe
riores, maravilla comprobar la 
forma en que se respetaba la 
libertad de cátedra, se fomen
taba la libertad en Filosofía y 
Ciencias Jurídicas, y se defen
d (an en las tesis universitarias, 
con gran calidad, las teorías 
revolucionarias en boga", señala 
el estudioso García Laguardia. 

Más adelante explica que el 
antecedente más remoto de 
reconocimiento constitucional a 
1 a autonomía en América 
Latina, aparece en 1927, cuando 
el Constituyente de 1921 re
forma el artículo 77 inciso 6, 
reconociendo con pulcra técnica 

~---(Sigue en la Pág. 14) 
7 



8 

!cas tareas de la investigación también comprenden 
la formación de nuevos investigadores. 

LA FUNCION D 
TRASCENDENCIA 

e 17 institutos en el área de la investigación 

e Actualmente 33 dependencias se dedican a 1 

e Más de la cuarta parte de los investigadores 1 

del pa(s, en la UNAM 

e Presupuesto para la investigación: En 
m iliones¡ 600 en 1976. 

e Espacio destinado a la investigación: En 1973, 
metros cuadrados; 110 mil, en este año. 

e Esfuerzo continuado: vincular a la docencia 
investigación. 

e No ha habido gran obra en México en la 
investigadores de la UNAM no hayan 
construcción de presas, la red caminera, la 
ción nacional, el drenaje profundo, etcétera. 

Nuevo edificio de la Coordinación de la Investigación Científica. Centro de Estudios 
alberga 



VESTIGACION HA SIDO DE GRAN 
LA VIDA ACADEMICA DE LA UNAM 

Estación de Investigaciones Marinas, en Mazatlán, Sinaloa. 

Vista de la escalera de acceso al Laboratorio Subterráneo de 
Paleomagnetismo y Geofísica Nuclear. 



LA LECHE DE VACA, POR LA CONTAMINACION 
DEL FORRAJE, PUEDE PROPICIAR EL CANCER 

Medicina Veterinaria estudia esta circunstancia: José Barajas 
.,. 

Todas las leches de consumo 
humano, especialmente la de 
vaca, podrían contener agentes 
cancerígenos debido a la conta
minación del ganado por hongos 
tóxicos, afirmó el jefe del 
Departamento de Bacteriología y 
Micología de la Facultad de Vete
rinaria de la UNAM, M. en C. 
j osé Barajas Rojas. 

El científico dijo que la 
ingestión de forrajes contamina
dos por hongos causa lesiones en 
diferentes órganos de los anima
les, preferentemente en el h (ga
do. Añadió que en la FMVZ 
se está estudiando concienzuda
mente la presencia de las toxi- . 
nas en la leche, lo cual puede 
representar un problema de 
salud pública nacional. 

El maestro Bajaras, organi
zador un curso de actualización 
sobre bacteriología y micología 
veterinari~, afirmó que las enfer
medades gastrointestinales en los 
animales, causadas por bacterias, 
ocupan en México, como en el 
caso de los humanos, uno de los 
primeros lugares en las causas de 
mortalidad. 

El curso de actualización, que 
se efectuará en la propia Facul
tad del 6 al 1 O de septiembre 
próximo, tiene como principal, 
objetivo el diagnóstico cualita
tivo y cuantitativo principalmen
te de las enfermedades que afec
tan a los animales en México y 
que causan enormes pérdidas eco
nómicas cada años 

El país, dijo el especialista, 
pierde entre el 15 y el 25 por 
ciento de sus crías bovinas 
durante las primeras tres sema
nas de vida. Estas pérdidas 
llegan hasta el 60 por ciento en 
zonas de escasos recursos, 
siendo las principales causas las 
diarreas (70%), las neumon(as 
(20%) otros (10%). 

Los hongos, continuó diciendo 
Barajas, independientemente de 
los que son útiles para alimen
tación o para la industria farma
céutica, causan serias enferme
dades directa o indirectamente· 
:t 

por sus toxinas, con efecto 
cancerígeno en el hígado. 

Según Barajas, al finalizar el 
curso de actualización el partici
pante será capaz de resolver pro
blemas de bacteriología y mico-. 
logía (hongos), di~gnóstica vete
rinaria utilizando la metodología 
moderna, de acuerdo con las 
facilidades y limitaciones que 
proporcione los medios de que 
se dispongan. 

Asimismo, podrá seleccionar 
los procedimientos de diagnós
tico en el laboratorio, consi
derando rapidez, economía y 

precisión en los resultados y 
organizar un laboratorio de diag
nóstico m icrobiológico, de 
acuerdo con las posibilidades 
existentes. Lo anterior tiene por 
objeto conocer la in cidencia y 
prevalencia de las enfermedades 
de los animales en México. 

Entre los temas más sobre
salientes figu ran, entre otros, la 
"Situación Actual de las Enfer
medades Infecciosas en México y 
su Relación con los Métodos de 
diagnóstico''; la "Elaboración de 
medios de Cultivo" y la "Bacte
riología de Excrementos". 

TERMINO EN PSICOLOGIA UN'CURSO PARA LA 
ELABORACION DE TECNICAS DE SELECCION DE PERSONAL 

Dentro de la serie de 
cursos que se han venido 
impartiendo en la Facultad de 
Psicología de la . Universidad 
Nacional Autónoma de 
México, terminó reciente
mente el dictado por el 
licenciado Alvaro jiménez, 
titulado "Selección por Obje
tivos", que se llevó al efecto 
en el salón 1 del edificio A, 
de la mencionada facultad. 

El ponente hizo énfasis en 
la elaboración de técnicas más 
precisas en la determinación 
de las caracter(sticas de los 
candidatos a un puesto de 
trabajo, para contar de esta 
manera con una mayor con-

fiabilidad y validez predictiva 
acerca del comportamiento de 
un individuo en el desempeño 
de sus labores. 

En el curso, organizado por 
el Departamento de Psico
logía del Trabajo del mismo 
plantel, se recalcó también 
que "al contar con un 
modelo más objetivo, claro y 
preciso, que permita tener la 
frecuencia de la conducta 
durante el procedimiento de 
observación de resultados y 
conductas prescritas, la deci
sión que se tome sobre los 
mejores candidatos a un 
puesto será más exitosa en 
beneficio de ellos mismos". 



EL DOCTOR LAGUNES SEf\JALA LA IMPORTANCIA 
DE QUE SE ESTUDIE LA INTEGRACION FAMILIAR 

E.l programa académico para 
la enseñanza del Derecho de 
Familia aprobado recientemente 
por el Consejo Técnico de la 
Facultad de Derecho debe 
incluir la materia de Integración 
Familiar, afirmó el magistrado 
lván Lagu nes, en la conferencia 
que sustentó ayer por la tarde 
en el Seminario de Derecho 
Civil de la mencionada Facultad, 
sobre "Derecho de Familia". 

El conferenciante destacó "la 
gran importancia que reviste 
enseñar al estudiante los diver
sos aspectos para la resolución 
de los problemas filiales"" 

No se estudian tampoco, 
indicó, las fu entes ni el conte
nido del Derecho Familiar. 
Todo se enfocó al matrimonio y 
a los parientes, sin considerar 
que el problema es mucho más 
amplio. No se consideró que las 
fuentes princi pales de los dere
chos famil iar~s no son el matri
monio ni el parentesco- que en 
todo caso for man parte de su 
contenido- si no el estado civil 

El maestro lván Lagunes en el estrado y parte de la asistencia a 
su conferencia en la Facultad de Derecho, 

de las personas. 
A mi juicio, indicó el licen

ciado Lagunes, el derecho es 
patrimonial y familiar. Es uno 
sólo. La circunstancia de que las 
normas de Derecho Familiar 
tengan un contenido prepon
derantemente ético, no excluyen 
su caracter patrimonial. 

Explicó también que el conte
nido del Derecho Fam iliar com-

prende una compleja gama de 
instituciones, algunas ya consa
gradas y otras en embrión (por 
ejemplo el transplante de 
órganos, el cambio de sexo, 
etcétera) t¡ue reclaman un adoc
trinamiento por parte de los 
futuros licenciados en Derecho. 

Al referirse a la tendencia de 
. independizar al Derecho Fami-

liar del Derecho Privado y aún 
del civil, explicó el conferen
ciante que el Derecho no es 
autónomo y que intentar lo 
contrario significa romper la 
unidad cient(fica de este dere
cho que, aparte de ser una 
aspiración utópica, resulta por 
ahora injustificada en nuestro 
sistema legal. 

MA~ANA EN EL ''JUSTO SIERRA" 
"COMO PA' OUE LE GUSTO'' 

Mañana 9 de septiembre a las 18 horas 
la Secretar ía · de la Rectoría, a través de 
la Dirección General de Actividades Sociocultu
rales, presentará en el auditorio "Justo Sierra" 
de la Facultad de Filosofía a Arturo Allegro, 
Margie Bermejo, Mariscal y Alejandro con su 
espectáculo "Como Pa'que Le Gusto". 

Arturo Allegro inició su carrera art(stica en 
la Escuela de Teatro de Bellas Artes. Su 
trayectoria abarca una amplia gama de obras de 
teatro, como "Cementerio de Automóviles", 
"Vaselina", "Godspell", "El Atentado", etcé-

tera. Asimismo, ha participado en las pel(culas 
"Calzonzi n 1 nspector", "Canoa", entre otras. 

Margie Bermejo, al igual que Allegro, estudió 
en la Escuela de Teatro de Bellas Artes. Su 
carrera art(stica es amplia, como lo demuestra 
su participación en "Un Violinista en el 
Tejado", "Pollo, Mitote y Casorio", y la 
grabación de tres long plays. 

Los nóveles Mariscal y Alejandro alternarán 
ahora con Allegro y Bermejo en este 
espectáculo lleno de humor,. alegr(a y musica
lidad que ofrecen a la comunidad universitaria. 
La entrada es libre. 
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-EL ARTE MlCHOACANO BRILLO EN LOS AUDITORIOS 
DE CU DURANTE LA SEMANA CULTURAL DE ESE ESTADO 

Todo el hermoso colorido del mismo auditorio, concluyó la 
folklore michoacano se hizo mencionada semana cultural de 
presente en los auditorios de la Michoacán. En este acto se 
Ciudad Universitaria, al presen- leyeron obras de los poetas 
tarse · recientemente diversos michoacanos; Jesús Sansón, Luis 
grupos artísticos de ese Estado, M. Campos, Ramón Martínez 
dentro del marco de la semana Ocaranza, Carlos Arenas y José 
cultural de Michoacán. Luis Farfán entre otros. En este 

Durante sus exhibiciones, que recital participaron los maestros 
se iniciaron el pasado lunes 30 Alfonso Espitia H. Director de 
de agosto con la presentación Promoción Cultural del Go
del dueto de los hermanos bierno de Michoacán; la señorita 
Dimas y que continuaron el Laura Arenas y el maestro José 
martes treinta y uno con la María Mendoza quien acompañó 
intervención del Coro Polifónico con su guitarra la lectura de los 
"Miguel Bernal J iménez" en el poemas. 
auditorio "Salvador Allende" de Durante la celebración de la 
la Facultad de Médicina; emo- ·Semana Cultural de Michoacán 
donaron a la comunidad de dicho fueron expuestas las obras pie
plantel en cada una de sus tóricas de Alfredo Zalce, Juan 
presentaciones. Torres y Nicolás de la Torre en 

El jueves dos de septiembre la sala de exposiciones de la 
en el auditorio "Justo Sierra" Biblioteca Central de Ciudad 
de Facultad de Filosofía el UnÍversitaria. 
público gozó de un momento La celebración de la Semana 
esplendoroso la actuación Cultural de Michoacán fue 
excelsa del Ballet Folklórico de posible gracias a los auspicios de 
la Universidad Michoacana quien la Secretar(a de la Rectoría 
ofreció un vasto repertorio de la quien a través de la Dirección 
música purépecha. General de Actividades Socio-

Con la celebración de un culturales en colaboración con 
recital poético-musical que se la Dirección de Promoción Cul
realizó el pasado viernes en el · tural del Estado de Michoacán y 



EL CELA, PIONERO DE LOS ESTUDIOS 
LATINOAMERICANOS, ATRAE ESTUDIANTES 

DE TODOS LOS CONTINENTES: EDGAR LLINAS 
Las grandes aportaciones de 

la Universidad Nacional Autóno
ma de México al conocimiento de 
la realidad latinoamericana, en 
una gran parte, se han dado al 
través del Centro de Estudios 
Latinoamericanos, que en sus 
diez años de vida ha con tri
bu(do a la form ació n de maestros 
e investigad ores capacitad os, 
mismos que han rea lizado im
portantes y profu ndos estudios 
de nuestro con tinente. 

Entrevistado sob re el parti
cular, el profesor Edgar Llinás 
Alvarez, señaló que este Centro 
es el pionero de los estudios 
sobre América Lat ina y que por 
su nivel de enseñanza atrae 
estudiantes de todas partes del 
mundo. 

Dijo tamb ién que la contri
bución del Centro es sumamente 
valiosa porqu e representa un 
esfuerzo origi nal al estudio de 
nosotros mismos. 

Durante la entrevista, el pro
fesor Llinás Alvarez presentó el 
anuario número nueve, corres
pondiente a 1976, tituladp 
Latinoamérica y publicado por 
el mencionado Centro, en el que 

Profesor Edgar Llinás Alvarez. 

se incluyen aportaciones de los 
más destacados ' investi5adores y 
maestros de Estudios Latinoame
ricanos: Darcy Ribeiro, Julio D. 
De Zan, Carlos M. Rama, Solomón 
Lipp, Carlos Real de Azúa, José 
Ma. Muriá, Arturo Andrés Roig, 
Angel Rama y el propio Edgar 
Llinás Alvarez, colaboraron con 
estudios sobre diversos temas 
latinoamericanos que enriquecen 
el contenido del anuario 197 6 
del Centro. 

Se incluyeron .además algunos 
comentarios, reseñas y noticias, 
entre ellos, el estudio realizado 
por el doctor Leopoldo Zea, 
director del Centro, sobre Dia
léctica de la Conciencia Latino
americana. 

Explicó nuestro entrevistado 
que los propósitos del Centro 
son crear en sus estudiantes una 
conciencia americanista y 
ahondar en el estudio de ,los 
grados de dependencia que man
tienen los pa(ses de esta área. 

Habló después sobre la parti
cipación del Centro en 
reuniones internacionales donde 
se han discutido ampliamente 
los puntos relacionados con el 
estudio de América Latina. Citó 
la importante participación del 
doctor Leopoldo Zea en un 
simposio celebrado recientemente 
en Austin, Texas, y la partici
pación de la secretaria del 
Centro doctora Mar(a Elena 
Rodr(guez de Mag(s y del 
propio director, en varias 
reuniones sobre los mismos te
mas, celebradas en Europa. 

SERVICIOS DE COMPUro DICTARA UN CURSO 
SOBRE EL MANEJO DE UNA COMPUl'ADORA 

EL Centro de Servicios de Cómputo de la 
UNAM anuncia un próximo curso que tendrá 
por objeto aprender el manejo de la computa
dora Burroughs 6 700, as( como la programa
ción de los lenguajes Algol, Cobol y Fortran. 

Dicho curso se iniciará el mes de noviembre 
del presente año. Para inscribí rse en él los 
interesados pueden dirigirse a la Sección de 
Información y Relaciones del propio CSC, al 
teléfono 548-99-63. 

Por otra parte, se informa que los horarios y 

profesores que lo impartirán se darán a conocer 
con oportunidad. 

El Centro de Servicios de Cómputo de la 
máxima Casa de Estudios también cuenta con 
un nuevo Departamento de Paqueter(a. A 
quienes es interesen los Paquetes .de programas 
en blioteca, pueden solicitarlos al ingeniero 
Arnoldo Caraccioli y al matemático José 
Guerrero, en el cub(culo 20 del CSC o bien 
llamando al teléfono 55(} extensión 
4543. 



LA POBLACION DE NUESTRA FRONTERA NORTE 
SE DUPLICA EN PER.IODOS SUMAMENTE CORTOS 
Crecen también los problemas sociales muy pecualiares: doctor jorge Bustamante 

La frontera de México con ' centro y del norte de ella. Son 
los Estados Unidos tiene en lo muy escasas las personas que del 
que se refiere a crecí miento sur llegan hasta esas regiones~ 
demográfico, el campeonato en- Durante su confere~cia, el 
tre las fronteras del mundo, con doctor Bustamante señaló que la 
una tasa anual del 8 al 12 por información que se tiene sobre 
ciento. los problemas de la frontera es 

Lo anterior fue afirmado por tan escasa, que ha llevado a 
el doctor Jorge Bustamante, en nuestros gobiernos en el pasado, 
una conferencia que sustentó a cometer errores catastróficos 
ayer por la tarde en la Facultad en cuanto a las medidas que se 
de Psicología, bajo el tema han adoptado para aliviar la 
general "Región fronteriza mexi- situación que existe en ella. 
cana y americana. Señaló como un ejemplo la 

La poblacion de la frontera instalación de maquiladoras en 
norte, dijo, se duplica en per(o- las que se invirtieron mil millo
do sumamente cortos, ocacio- nes de pesos con el fin de aliviar 
nando conflictos muy graves en el problema del desempleo y 
el aspecto social y económico y, hacer que Estados Unidos nos 
en términos sicológicos, situa- comprara más. 
ciones de tensión muy peculia- La realidad fue que en esas 
res. maquiladoras se contrató per-

EI desempleo, la carencia de sonal femenino y de preferencia 
servicios públicos, la falta de muy joven, el cual utiliza el 75 
educación adecuada, la miseria y por ciento de sus ingreso~ en, la 
la promiscuidad, son algunos de compra de artículos supérfluos 
los azotes de esas regiones hasta y, como es natural, la adguisi
las cuales llegan seres desampa- ción , de los productos que 
rados en bÚsqueda de mei<:?res requiere su vanidad le lleva a 
oportunidades para elevar su comprar al otro lado de la 
nivel de vida. frontera convirtiendo as( a los 

Curiosamente, señalo el con- parques industriales de maquila
ferenciante, la mayor parte de doras en subsidiarios de las 
los inmigrantes que llegan con el industrias norteamericanas. Por 
deseo de cruzar el R(o Bravo en otra parte, los campesinos y 
calidad de braceros, no provie- otro tipo de adultos desemplea
nen de las zonas más pobres de dos, a quienes iban dirigidas las 
_la Repdhlica, s·ino más bien del ~ inversiones, quedaron sin ayuda 

(Viene de la Pág. 7)' ____ _ 

el principio: "La Universidad 
organizará y dirigirá la ense
ñanza profesional. Hará sus 
Estatutos, nombrará a sus cate
dráticos y empleados y tendrá 
bajo .su dependencia los edi
ficios que le pertenezcan, 
Gozará de personalidad jur(dica 
para adquirir bienes y adminis-
trarlos, as( como sus rentas; 
pero para enajenar los inmuebles 
se sujetará a las prescripciones 
legales". · 

Pero no es hasta el año 1965, 
cuando la ·constitución vigente 
reconoce a la Universidad Na
cional como una institución 
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autónoma con personalidad jur(
dica, le atribuye -esta vez sin 
exclusividad- la facultad de 
dirigir, organizar y desarrollar la 
enseñanza superior, fija normas 
de integración del Consejo Uni
versitario al que atribuye su 
dirección privativa y ampl(a su 

(Viene de la Pág. 6) ____ _ 
Como parte de las inquie

tudes escénicas, el joven director 
universitario prepara actual
mente la pieza "Sabaoth", con 
textos de lá literatura- más 
representativa de España, es 
decir, de Quevedo, Gil Vicente, 
Calderón de la Barca y Valle
lnclán. También será puesta en 

alguna. 
En es tas ci rcunstancias, 

subrayó el catedrát ico universi
tario, es urgente crear concien
cia sÓbre ese tipo de problemas 
de los que no se tienen datos de 
investigación y que por lo tanto 
no permiten evaluar las inver
siones, para las decisiones pú
blicas. 

Por otra parte di jo no exis
ten organismo que vigilen la 
efic'iencia de las inversiones que 
hace el erario público a ningún 
nivel. Ni siquie ra se sabe cuán
to gana un funciona rio ni cuá
les son sus obligaciones para po
derle exigi r eficiencia. 

La ause ncia del conocí miento 
de la real idad de los problemas, 
agregó, es la que nos lleva al 
fracaso. Es urgente, reiteró, 
preparar gente especializada en 
la evaluación de los programas 
del gasto públ ico para evitar 
situaciones como la antes men
cionada. 

E 1 doctor Jorge B ustamante 
habló tam bién de un nuevo 
concepto para el estudio de los 
problemas fronte rizos, tomando 
en consideración no sólo al 
pueblo de este lado de la 
frontera, si no tam bién al de 
Estados Un idos, puesto que 
existe una estrecha interacción 
entre ambos paises. 

patrimonio al fijarle una asig
nación privativa no menor del 
dos y med io .por· ciento del 
presupuesto, ampliable mediante 
rentas prop ias que el Estado 
destine al efecto, enfatiza el 
doctor Jorge Mario Garda 
Laguardia. 

escena en la sala principal de la 
Casa del Lago. 

Además, el grupo de teatro 
·de ese centro cultural prepara 
las maletas para una serie de 
representaciones en Europa con 
esa misma obra. se· presentará 
en University College de Lon· 
dres, y posiblemente en Madrid, 
Barcelona, Rumania y Holanda. 



Algunos de los asistentes a la conferencia del doctor Ulrich Engel. 

(Viene de la Pág. 16) Al hablar sobre la influencia más. El vocabulario activo 
total de las dos Alemanias soviética en Alemania del Este, promedio del mexicano es de 
hablan dialectos o der ivaciones Engel manifestó que a pesar de · dos mil palabras. 
del "alemán alto", segú n afirmó que se ha modificado el voca- ~ 
el doctor Ulrich Engel, experto bulario en forma sensible en la La riqueza del vocabulario del 
en lingü (stica alemana y que terminología poi (ti ca, social y alemán se debe principalmente a 
está en México invitado por la econórryica, la estructura idiomá- que está en posibilidad cons-
UNAM a impartir cursos en el tica permanece intacta. tante de formar nuevas palabras 
CELE dependiendo de las necesidade~ 
Do~tor en Historia y en Sostuvo que la influencia precisas en determinado mo-

L Al F idiomática inglesa en Alemania mento. Por e1·emplo, en alema'n 
etras emanas Y rancesas, · del Este es mucho más notable 

Engel expl .lca que la gran d1"fe se podr(a construir la palabra 
- que la soviética. Ei Alemán del " t rencia idiomática en el alemán, ren enanpassungsgesetz", pero 

que podr(a parecer inconcebible Este tiene la misma riqueza de en español se tendr(a que decir 
es una extensión geográfica vocabulario inglés que el occi- "la ley para la adptación de las 
relativamente pequeña, se debe dental. pensiones a los jubilados". 
a que en la antigüedad Alemania Los problemas de comunica-
estaba dividida en un sinnúmero ción que se han presentado 
de reinos minúsculos. cuando se habla de fenómenos 

En gel dijo que la fragmen- que no existen del otro lado 
tación sobre vivió hasta el siglo han sido superados por los 
pasado. Por lo tanto, los dia- medios masivos de comunica
lectos fueron cultivados durante · ción, ya que las dos Alemanias 
siglos en toda Alemania. captan las emisiones generadas 
. Reconoció que el ale~án · len c~da -~na de ellas, dijo .. 

t1ene problemas de comun1ca- ¡ Anad1o que el vocabulario 
ción con nativos de diferentes activo y pasivo de un alemán 
regiones, pero, afirmó, estas medianamente instruido, oscila 
dificultades van desapareciendo entre las 100 mil palabras, sin 
aceleradamente, ya que se hacen contar las propias de su respec
esfuerzos por integrar total- tiva área de conocimiento, con 
mente el idioma. las que esta cifra se elevaría mucho 

E ngel trabaja en el 1 nstituto 
de la Lengua de Mannheim, en 
donde tiene a su cargo todos los 
contactos con instituciones 
extranjeras para difundir el 
idioma alemán y su contraste 

. con otros idiomas. 

En la UNAM, aparte de 
imparÜr cursos, colabora ·cori el 
Centro de Enseñanza de 
Lenguas Extranjeras en la prepa
ración de una gramática en 
alemán para estudiantes extran
jeros, especialmente para lqs de 
habla hispana. 
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EL ALEMAN TIENE PROBLEMAS DE COMUNICACION 
POR LA FRAGMENTACION DEL IDIOMA: DR. ENGEL 

Dictó la primera conferencia de un ciclo para la 
actualización de maestros de alemán en el CELE 

Con la asistencia del doctor 
U 1 rich Engel, director del 
Instituto de Lengua Alemana de 
la Universidad de Mannheim, se 
inauguró el lunes pasado el ciclo 
de conferencias para actuali
zación de maestros de alemán 
en el Centro de Enseñanza de 
Lenguas Extranjeras de la 
UNAM. 

Durante la ceremonia, que se 
llevó a cabo a las 10:00 h.oras 
en el auditorio del CELE, el 
maestro Dietrich Rall dirigió la 
palabra a los asistentes, dando, a 
nombre de la institución, la 
bienvenida a los maestros del 
instituto Goethe, de la Ciudad 
de México y de Guadalajara; del 
Colegio Alemán de la Ciudad de 

México y de Puebla; del Insti
tuto Politécnico Nacional; de la 
Escuela Nacional Preparatoria; 
del Instituto Tecnológico de 
Monterrey; de la Facultad de 
Filosofía y Letras de la UNAM 
y del Colegio de México. 

Con este tipo de actos, 
manifestó Rall, se espera en 
poco tiempo avanzar en lo que 
se refiere a teorías lingüísticas y 
a la labor de práctica pedagógica 
que permita la realización de 
material didáctico des ti nado a 
estudiantes de lengua española. 

Por su parte, el di rector del 
CELE, licenciado Raúl Ortíz y 
Ortíz, al concluir la ceremonia 
de inauguración manifestó que 
"la iniciación del citado semi-

-
Doctor U/rích Engel. 

GACETA UNAM 
Universidad Nacional Autónoma de México 

Dr. Guillermo Soberón Acevedo 
Rector 

nario es doblemente significativa 
para nosotros, por la calidad del 
ponente y porque con él se 
inaugurará el aud itorio del 
CELE, el cual, dijo, esperamos 
sea sede de futuros seminarios". 

El licenciado Ortíz y Ortíz, 
señaló que "con reuniones de 
este tipo y con la asistencia de 
profesores de alemán prove
nientes de diversas partes de la ' 
República y de algunos países 
de América Latina, como es el 
caso de los institutos Goethe de 
Bogotá y de Caracas, se persigue 
a e tu al izar constan te m ente a 
todos los maestros del Centro 
de Enseñanza de Lenguas 
Extranjeras de la UNAM". 

Más adelante, el director del 
CELE manifestó que "por la 
calidad de los maestros e inves
tigadores con que cuenta el 
Centro, éste está llamado a ser 
dentro de poco el Centro para 
la enseña,nza de idiomas más 
importante de América Latina". 

El actual seminario, que 
concluirá el próximo jueves, fue 
organizado por el CELE en 
colaboración con el Servicio 
Alemán de Intercambio Aca· 
démico y con la participación 
del 1 nstituto Goethe. 

ESFUERZOS POR INTEGRAR 
EL IDIOMA ALEMAN: ENGEL 

Dos tercios de la población 

____ (Sigue en la Pág. 15) 
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